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国泰航空宣布企业重组
10 月 21 日，国泰航空集团公布

企业重组计划 ：作为企业重组的主要
部分，附属公司国泰港龙航空将由即
日起停止营运。国泰航空集团拟寻求
监管机构批准，由国泰航空及旗下全
资附属公司香港快运航空营运国泰港
龙航空的大部分航线。

国泰航空重组的主要内容包括 ：
整个集团会削减约 8500 个职位，相
当于集团职位总数约 24%。集团透
过冻结招聘，加上自然人手流失，已
将实际削减的员工减少至约 5900 ( 约
占集团职位总数的 17%)。其中包括
约 5300 名驻港员工，另外约 600 名
非驻港员工亦可能受到影响。

国泰航空集团表示，本次企业重
组将保障公司的未来发展，尽力保留
最多的工作岗位，同时履行对香港航
空枢纽和顾客的责任。国泰航空行政
总裁邓健荣表示，我们已经采取了一
切避免裁员的措施，包括因应需求而
缩减航班、推迟新飞机交付、暂停非
必要开支、冻结招聘、实施高级管理
层减薪以及安排两轮特别休假计划。
国泰航空每月需消耗 15 亿至 20 亿港
元现金，此次变动将使现金消耗每月
减少约 5 亿港元。公司预计 2021 年
上半年的客运运力仍会远低于 2019
年的 25%，而 2021 年全年的客运运
力将会低于 50%。

国 泰 航 空 发 布 中 期 业 绩 显 示，
2020 年 上 半 年， 国 泰 航 空 集 团 实
现 收 益 276.79 亿 港 元， 同 比 减 少
48.3%。国泰航空及国泰港龙航空今

年上半年客运量共计 440 万人次，同
比减少 76% ；客运收益为 103.96 亿
港元，同比减少 72.2% ；运载率大幅
下降，由 2019 年同期的 84.2% 降至
67.3%。

国 泰 航 空 成 立 于 1946 年， 在
2006 年收购港龙航空和 2019 年收
购香港快运航空后，运力占到了香港
国际机场客运量的 57% 及货运量的
41%，是亚洲最大的航空公司。不过，
受到多种因素影响，国泰航空的业绩
在 2019 年出现下跌，全年净利润跌
至 16.91 亿港元，同比下降近 28%。
最新数据显示，国泰航空与国泰港
龙在 9 月份平均每天仅载客 1568 人
次，较 2019 年同月下跌 98.1%，收
入乘客千米数按年减少 97%。乘客
运载率下跌 48.8 个百分点至 24.9%，
以可用座位千米数计算的运力则下跌
91%。

香港特区政府财政司司长陈茂波
此前表示 ：“香港在全球的 220 多个
航点中，有 49 个客运点及 14 个货运
航点只有国泰提供服务。”他补充道，
香港的航空网络庞大而具效率，航空
业对香港整体经济有辐射作用，国泰
作为以香港为基地的主要服务提供
者，必须维持稳定。

有数据显示，截至 9 月底，全球
航空公司累计裁员数量已突破 35 万
人，超过 80% 的裁员发生在欧洲和
北美。预计到今年年底，全球将有
50 万航空公司员工面临失业。

（任科）

廉航：置之死地，能否后生？
 | 本报记者  武晨　

 | 通讯员  张琼芳

最近，马来西亚知名的廉航——
亚航集团日本子公司表示，由于新冠
肺炎疫情对民航需求的持续影响，该
公司将退出日本市场。

亚航日本分公司在声明中表示，
将于 12 月 5 日开始陆续停飞其旗下
的航线，这也使其成为日本首家因新
冠疫情暴发而关闭的航司。

关于员工安置，亚航日本分公司
早在 6 月份就推出了一项提前退休计
划，以降低劳动力成本。当时，300
名员工中有 70 人申请了这项计划。
此次声明中，亚航日本表示，剩下的
大部分员工将在 11 月被解雇。

昔日风光不再

其实不仅亚航日本分公司，其母
公司、曾经的廉航大佬亚洲航空集团
的日子也并不好过。亚航的 2020 年
半年财报表示，亚航面临着严重的现
金短缺。它们的直接负债接近 5 亿美
元 ；而在接下来的 10 年里，亚航还
有大约 140 亿美元的到期债务——涉
及飞机租赁、合同维护、新订单等方
面。为解决资金问题，亚航已采取减
薪和裁员行动，并推迟了此前订购的
部分 A330neo 飞机的交付时间，以
期把今年的成本开销削减至少 30%，
但一系列的行动还是没能让亚航日本
公司挺过这次的危机。

亚航掌门人表示，希望债权人能
减免部分债务，否则亚航集团可能就
会“关门大吉”。在 2019 年初，亚航
集团就关闭了亚航印尼公司，并且在
2020 年减持了亚航泰国分公司 49%
的股份，如今，又宣布全面退出日本
市场。而短短 6 年前，局面还完全不
一样——作为亚洲最老牌的廉航，亚
航成立于 2001 年，航线一度覆盖 20
多个国家，曾于 2009 年至 2014 年连
续 6 年获得 Skytrax 评选的“世界最

佳低成本航空”称号。

疫情“挥刀”，“死伤”众多

疫情之下，以运行效率著称的廉
航承受着有史以来最大的冲击 ：除日
本亚航以外，日本广播协会 10 月 8
日报道，捷星日本航空公司为缓解新
冠肺炎疫情带来的冲击，将暂停运营
6 条日本国内航线。

同时，据印度媒体报道，印度廉
航靛蓝航空 7 月 20 日表示决定裁员
10%。这是在 3 月份靛蓝航空已将所
有高级员工的薪水减少了 25% 的基础
上，做出的又一重大决策。

去年 3 月，韩国民航管理局首次
审批通过了三家国内廉航公司，但突
如其来的疫情让这三家新的廉价航空
进退两难。其中一家还没首航，就宣
布让员工无薪休假。2019 年年底刚进
入市场的江原航空，今年 10 月初开始，
也决定对三分之二的员工实行无薪休
假政策，9 名高管集体辞职，目前只
有一架飞机执飞着韩国国内航线。此
外，欧洲知名老牌廉航、也是欧洲最
大的支线航司 Flybe 早在 3 月就宣告
破产，被并入维珍大西洋航空，其他
国际廉航航司则要么长期停飞，要么
压力之下不得不破产。

疫情之下，廉航作为民航客运
战队中的第一批受到严重打击的细分

产业，是可以理解的。毕竟廉航的目
标客户是对旅行价格较为敏感的家庭
旅游人士以及中小企业商务人士，也
可以称为民航客运市场上的“散户”，
他们也是疫情影响下对经济水平变化
最为敏感的一个群体。如何恢复市场
信心成为了核心的问题。

出行信心胜于一切

与此同时，由于我国一直实行严
格、有效的防疫措施，民航产业以及
廉航业务正在积极复苏。

以春秋航空为例，由于灵活的航
线政策和严格执行民航防疫政策，其
日均航班量从 3 月开始回升，每月都
有所增加，今年 8 月和 9 月的日均航

班量甚至超过了 2019 年同期，其客
运上座率在 2 月达历史新低之后，也
一路回升，目前上座率已经达到了
75%~80%。

其实早在疫情期间，春秋航空就
积极参与民航抗疫，维护机队规模和
专业团队的“战斗力”——包括率先
提出在春秋航空所有的航线航班上免
费运输救援物资，调派运力包机飞武
汉把滞留海外的湖北籍旅客送回家。
2 月初“复工”启动，春秋航空积极
制定了大量的航空产品，在 2 月 7 日
率先提出了复工海报，为了支持复工
复产，春秋航空也积极和各地政府合
作，率先在国内开展复工包机。

我国第二家廉航西部航空也率先
从疫情中得到较好的恢复，其航班在
6 月就恢复到了疫情前水平的 85%，
8 月则已经恢复到去年同期的 95%。
除了航企通常都会采用的优化航路、
调整机型结构等传统手段外，西部航
空于第一时间开通或恢复原有航线。

在持续蔓延的疫情之下，许多航
司都在通过不同的方法进行“花式自
救”，如观光航班等，更有一些航司
发展起了餐饮业，但这些产业对于航
司来说，并不算长项，更无法带来大
量持续的现金流，可以“锦上添花”，
却很难“雪中送炭”。

百年壳牌沥青迎接新挑战
参与北京首都国际机场跑道大修工程建设

 | 本报记者　王兰

近日，北京首都国际机场西跑
道和 C 滑行道在经过两个月的停航
大修后，终于迎来复航。据了解，
北京首都国际机场是我国规模最大、
设备最齐全、运输生产最繁忙的大
型国际航空港，同时也是目前世界
上客流排名第二大的机场。它的机
场跑道由东跑道、中跑道、西跑道
三条跑道组成，此次壳牌沥青为西
跑道及与西跑道唯一平行的 C 滑行
道提供了沥青解决方案。

据了解，西跑道在 2000 年时通
过沥青混凝土加铺完成了最近一次
改造后，至今已连续运行 20 年 ；西
跑道的唯一平行滑行道——C 滑行
道，自 1980 年启用至今已连续运行
40 年，道面还从未进行过改造。承
担着北京首都国际机场如此长期高
频次、大流量飞机起降压力的西跑
道与 C 滑行道，亟待沥青加铺大修
以保障飞机与机场的安全运行。作
为此次北京首都国际机场西跑道大
修工程的沥青供应商，壳牌沥青提
供了量身定制的高质量改性沥青产
品。值得一提的是，此次使用的壳
牌升级版必乐铺 ® 净味环保改性沥
青这款创新产品，是首次应用于机场
项目之中，该产品能减小沥青和混
合料对空气质量的影响，改善施工
工人的工作条件和环境，为我国机
场跑道道面建设树立了环保新高度。

亿级机场，严苛考验 

与普通路面不同，北京首都国
际机场跑道道面的沥青加铺对沥青
产品的质量要求近乎严苛。首先，机

场施工方在沥青的高温性能方面对
沥青产品的软化点明确提出了要高
于 80 度的较高要求 ；与此同时，作
为世界上客流排名第二的亿级机场，
此次北京首都国际机场停航进行大
修，承担着巨大的经济与交通压力，
因此对施工效率、沥青材料的供应
保障能力也是一次极大的考验。

量身定制，攻坚克难

壳牌沥青面对难题，积极思考
应对措施。经过与设计单位、业主、
施工方、经销商等各方反复沟通后，
最终为首都国际机场西跑道和 C 滑
行道量身定制了抗车辙能力强、高
温稳定性高的沥青解决方案。 

北京中航空港建设工程有限公
司工程部长贾磊对此次壳牌沥青的
表现给予高度赞扬 ：“本次西跑道和
C 滑行道沥青加盖工程时间紧、任务
重，45 天内要完成 1200 米的跑道
加盖任务，对工人本身的施工效率
和供应商的保供要求都非常高，壳
牌及时供应高质量的净味环保沥青，
不仅提高了施工工人的效率，还有
效保障了工程的顺利进行。”

壳牌特种业务中国区总经理郝
炜回应道：“进入中国市场 30 余年来，
壳牌沥青已参与我国近 30 个大型机
场建设，包括上海浦东国际机场、新
疆乌鲁木齐机场、处于高寒地带的
黑龙江牡丹江海浪机场及辽宁沈阳
桃仙机场等。未来，壳牌沥青将继
续助力航空运输业的发展，以不断
创新的产品和技术，为中国机场建
设提供更高品质的保障，助力中国
航空业高速腾飞！”

俄政府批准
MS-21飞机项目调整

俄 罗 斯 联 邦 航 空 运 输 局 负 责 人 Alexander 
Neradko 在 10 月 20 日召开的会议上表示，已批准
伊尔库特公司的 MS-21 飞机项目调整事宜，其中
涉及 Aviadvigatel 公司 PD-14 发动机的配装以及
采用国产的复合材料结构件。Alexander Neradko
指出，这项工作将作为“优先事项”实施。此外，
会议还讨论了由普惠 PW1400G 发动机提供动力的
MS-21-300 双发飞机认证测试进展情况。

目前配装 PD-14 发动机的首架 MS-21-310 飞
机尚未首飞，正在按计划进行准备工作，飞机各系
统安装已接近尾声，正在进行发动机集成和飞机控
制系统的软件开发工作。 （彩林）

赛峰与ITP公司合作开发
Ardiden 3TP发动机

赛峰直升机发动机公司与西班牙航空发动机公
司 ITP Aero 签署了一份协议备忘录（MoA），旨在
合作开发阿蒂丹（Ardiden）3TP 涡轴发动机。

该 机 是 一 型 军 用 涡 轮 螺 旋 桨 发 动 机， 是
Ardiden 3 发动机的改进型号，可用于无人系统、训
练和运输等多种平台。该发动机 2019 年 6 月进行了
首次试车。据悉，这型发动机将针对高达 45000 英
尺（13716 米）的中高空进行性能优化，并具有全
权数字发动机和螺旋桨控制功能，可同时控制功率
和螺旋桨螺距。 （肖岑婧）

空客公司交付
第10000架A320客机

近 日， 空 客 公 司 在 法 国 图 卢 兹 机 场 向
中东航空公司（MEA）交付了生产序列号
为 10000 的 A320 系列客机。这是空客公司
向 MEA 交 付 的 第 3 架 A321neo 客 机， 使
得 MEA 运 营 A321neo 客 机 数 量 达 到 18
架。MEA 表示，近期几个月内还将增购 6 架
A321neo。

空客 A321neo 客机由普惠 PW1100G-

JM 涡扇发动机提供动力，使得客机油耗降低
了 20%、噪音降低了 50%。该机客舱采用双
舱布局，其中商务舱设有 28 个座位，经济舱
设有 132 个座位，客舱都配有最新一代的宽
带娱乐系统。

据悉，空客公司曾在 2012 年向中东航空
公司交付了第 5000 架 A320 系列客机。 

 （曹耀国）

737MAX在中国何时复飞？
据中新社报道，波音此

前宣称，其 737 大型飞机的
安全已达相关标准，那么中国
何时会允许 737MAX-8 在中
国复飞？中国民用航空局局
长冯正霖 10 月 22 日在京出
席一场发布会时回应称，并
没有为 737MAX-8 的复飞设
定时间表，复飞需要符合“三
原则”。

“737MAX-8 复 飞 的 问
题，我们和 FAA（美国联邦
航空管理局）、波音公司、欧
盟的航空监管机构都保持着
技术合作和联系，波音公司

总裁也已经跟我谈了两次关
于 复 飞 的 问 题。” 冯 正 霖 表
示，中国民航率先在全球停
飞 737MAX-8，是基于对安
全隐患“零容忍”的理念和
对航空运输安全高度负责的
职业精神来要求的，是对人
民群众生命安全的高度负责。

冯正霖透露，在复飞问题
上，首先要确保 737MAX-8
的 设 计 更 改 是 安 全 可 靠 的。

“我们在和 FAA、波音公司
交换意见时，明确提出了中
国民航复飞的三原则。”

据其介绍，三原则就是

飞机的设计更改必须获得适
航批准 ；驾驶员必须得到充
分有效的训练 ；两起事故的
调查结论必须明确，而且改
进措施有效。

“基于这三个原则，我们
没有为 737MAX-8 的复飞设
定时间表，只要符合这个要
求，我们是乐见复飞的，但是
达不到要求，或者不符合‘三
原则’，那我们还是要继续严
格的适航审定，确保安全。”
冯正霖说。 （夏宾）


